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兴趣投资难言回报 触角太广急需均衡

“姚老板”从商之路不平坦
张 程

中国足协与卡马乔终止合作
本报电（记者朱凯）中国足协近日宣布，目前

已与中国男足主教练卡马乔就终止合作达成共识，
下一步双方律师将进行善后工作。同时中国足协已
经启动选聘国家队新任主教练和教练班子的工作。

中国足协表示，卡马乔团队来华执教 !! 个
月，其执教效果远未达到预期，国家队的技战术
水平未发生积极变化，比赛成绩持续下滑，国家
队排名达到历史最低。卡马乔已不具备执教国家
队的信任基础，更换主教练已是不可回避。

据了解，卡马乔已被终止行使国家队主帅权
力，他本人对此平静接受。

目前，中国足协尚未决定是聘请中国本土教
练还是继续聘请洋帅，但有一点可以肯定的是将
完善教练员聘任合同，特别是对教练员责任、执
教效果和成绩、解约条件、薪酬条款等关键内容
将认真研究，杜绝合同漏洞和法律风险。

国足将面临 " 月 !# 日开打的东亚杯赛，以
及从 $%月开始直至明年 & 月的四场亚洲杯预选
赛。尽管面临较为重要的比赛任务，但中国足协
表示，选帅不能操之过急，必须慎重。

体坛资讯

说起姚明，人们都记得那个曾经在

!"#叱咤风云的中国大个。作为!"#历史

上最成功中锋之一，在涉足!"#$年期间，

姚明曾经打过%个赛季，场均得分为&$分，

抢得$'(个篮板球，'次入选全明星阵容。这

样的运动成绩让所有中国人都引以为豪；

在国际上，他是中国的代名词。退役后的姚

明，开启了一条作为商人的投资、管理之

路。相对于赛场上的风光无限，姚明在商业

上的投资则鲜有亮点。

在短短的几年时间里，姚明投资的领

域涉及餐饮、房产、音乐、股票、篮球俱乐

部、电影、购物网站等行业，可谓十分广

泛。如今直接参股甚至发起)*基金管理

公司，姚明已完成从做单一项目直接投资

者到成为合伙人身份的转变。如果单从收

益的结果来看，姚明在投资方面，似乎处

于一种迷茫、困惑的状态。广泛的投资却

没有给姚明带来广泛的收益。

对于失败的投资，姚明坦言是因为自

己经验较少。在(+&(年博鳌亚洲论坛期间

他说：“之前投资的这些项目，我本身还处

在运动员的阶段，管理得比较少，而且没有

专门的时间去学习，肯定会造成一些挫

折。”姚明的投资主要分为两大类，一类是

兴趣爱好的投资，另一类是纯商业投资，姚

明曾坦言自己目前多为前者。他账面上最

大的黑洞是来自于他的兴趣投资：上海东

方大鲨鱼队。自从(++$年成为球队主人后，

姚老板每年都得自掏腰包(+++万元左右。

到目前为止，姚明经商显然没有像他

打篮球那样成功。涉及的领域过多，很多

是他不熟悉的行业，哪里热就往哪里走，

显然，这在商业上是行不通的。

姚老板还是需要先从自己熟悉的行

业做起。姚明在篮球界具有较大的影响

力，而!"#又是中国青少年最喜欢观看

的赛事之一，去年，姚明与!"#中国就进

行了首次合作。(+&(年&+月&&日和&,日，

迈阿密热火队与洛杉矶快船队在北京和

上海进行!"#中国赛。值得一提的是，本

次比赛有“姚之队”的身影。篮球运动员出

生的姚明，显然对于自己熟悉的行业更加

得心应手。

“姚之队”对于姚明的品牌塑造堪称

是成功的典范，但在姚明商业价值深度开

发上还需下工夫，明确姚明的真正价值所

在。同时，姚明应当专注于最熟悉和最有

可能成功的行业，并不能按兴趣广泛撒

网，切勿草率进入陌生行业。

姚明经商 路在何方
吴建珍

成功案例一：李宁

李宁被公认为中国体操历史上最辉煌
的明星。&$$+年他退役后投入商海，在不到
&+年时间，他创造了中国体育产业发展的
诸多奇迹，以其名字命名的系列体育产品，
成为中国家喻户晓的名牌。如今走国际化
路线的李宁名下，已经有伊辛巴耶娃、奥尼
尔、西班牙男篮等一批在国际体坛名声在
外的球员和球队，他的成功模式是众多欲
从商的运动员崇拜的典范。

成功案例二：李小双

李小双从&$$+年北京亚运会声名鹊
起，在体操赛场上摘金挂银，收获累累，直
到&$$-年的踝伤让他提前离开了赛场。退
役后的李小双选择了经商，和哥哥李大双
共同投资成立了北京李小双体育用品有限
公司，经营服装、鞋、器材等体育用品。从只
有&(名追随者的创业者到拥有.++名员工
的领导者，这一对曾在体操赛场上创造辉
煌的双胞胎兄弟，在经历了&%+度职业转弯
后，已稳稳走向了新的征程。

失败案例一：范志毅

当年叱咤足坛的范志毅是数一数二的

富翁，在上海申花队，他的年薪高达数百万
元，在英格兰水晶宫队，他的周薪达&'(万英
镑，他还先后为阿迪达斯等数十家大公司
代言广告……可如今的范志毅却钱紧了。

范志毅做生意的过程中频频上当受
骗，甚至搭上了老本。(++/年，他曾经抵押
房产给朋友提供贷款担保，没想到他的房
产和其他财产全部被冻结，资产超过&+++

万元，他无法从任何银行取得贷款，甚至连
翻身的机会都没有。(++0年，范志毅兴致勃
勃参与创建了一支乙级队：苏州趣普仕队。
不料，仅一年，他便被老板开除，原因是没
有完成当初承诺的招商任务，俱乐部拖欠
球员、教练工资%个月之久。范志毅承认自
己根本不是做生意的料，在生意场上被骗
得一干二净的他，最终还是回到了足球场
做教练。

失败案例二：熊倪

“跳水王”熊倪家喻户晓，可是在熊倪的
老家长沙，这个名叫“熊倪牌”的休闲服装却
并不叫好。“可能是我不适合，干体育的人说
一是一说二是二，特别直率。”熊倪在回忆
道，“商场中却不是这样真诚的，充满了很虚
的东西。”于是，不到两年的时间熊倪就又回
到了体坛，并发誓再也不下海经商。

盘点：运动员经商的成与败
刘一荻

中国桥协年度系列赛战罢第三站
本报电 !%$&年 ()**中国人保杯中国桥协

年度系列赛第三站比赛日前结束，!+支队伍近百
名选手参赛。最终，证监会队夺得本站冠军，获得
第二、第三名的分别是中国农业银行队和北京市
队。第四站比赛将于,月在京举行。（高 洋）

世界太极精英赛论道都江堰
(+&. 年世界太极拳精英赛日前在四川都江

堰飞龙体育馆开幕。来自东道主中国和法国、加

拿大、俄罗斯、黎巴嫩等 .+ 多个国家和地区的

近 (++名太极高手同台竞技。经过两天角逐，(+

余枚金牌各有所属，广东、福建、河南成最大赢

家。

据了解，作为目前全球唯一的太极拳单

项赛事，本次比赛也是为明年的首届世

界太极拳锦标赛所进行的一次“试水”。

从明年开始，将形成双数年是太极

拳世锦赛，而单数年是武术世锦赛

的格局。图为参赛选手在比赛

中。

本报记者 郝 青摄影报道

苗乡喜迎水上盛宴
速度和激情的比拼，民俗和文化的绽放，经过.天

的激烈角逐，由中国摩托艇联赛和中美澳艺术滑水对

抗赛组成的(+&.彭水水上运动大赛圆满闭幕，青山绿

水间的苗乡再次迎来了一场时尚刺激的水上盛宴。

水上轰鸣的马达声打破了小山城的宁静，不管是

坐式摩托艇还是立式摩托艇，都让两岸围观的居民大

呼过瘾。而随后登场的中美澳三国滑水对抗赛，

更是在技巧与难度上让人折服。“叠金字塔”、

“水上芭蕾”、“三三罗汉”，各国运动

员用富有想象力与创造性的造型和

动作，让观众大饱眼福。最终

中国队凭借着平均和稳定的

发挥获得冠军。

彭水苗族土家族自治县，

位于重庆直辖市东南部，处武

陵山区，居乌江下游，青山绿

水，一条乌江穿城而过，景色

秀美。境内居住着&&个少数民

族，其中尤以苗族居多。

本报记者 罗 俊摄影报道

欧洲桥牌公开赛中国夺女团冠军
本报比利时奥斯坦德电 当地时间(,日，第0

届欧洲桥牌公开锦标赛女子团体赛结束，中国女
子&队在半决赛中战胜意大利&队晋级决赛，又在
决赛中战胜荷兰队，斩获冠军。中国女子&队在本
届比赛中保持了场场胜利的好成绩。（高 洋）

“翼装飞侠”杰布·克里斯再度来华
本报电 （张程）“天门第一飞侠”杰布·克里

斯近日宣布将于今年 &+ 月在张家界天门山举行
第二届红牛翼装飞行世锦赛。今年是杰布本人第
二次来华，杰布先后赴湖南张家界、湖北恩施和浙
江，对比赛线路进行实地考察。杰布也宣布了自
己本次新的挑战目标，就是穿越世界上最狭长的
天然山体裂谷———浙江衢州江郎山一线天。

百里沂河水上运动挑战赛将举行
本报电（张程）第二届“中国（临沂·河东）

百里沂河水上运动挑战赛”将于"月-日在山东临
沂河东区开赛。比赛全程为约.%%公里水上赛道，
是国内目前最长的水上赛程。比赛设专业组和业
余组。专业组每支队将在!天的赛程中完成皮划
艇、漂流艇、龙舟、扎筏等多种水上项目的角逐。

2013中国数独锦标赛8月开赛
本报电（刘一荻）由北京广播电视台、北京奥

运城市发展基金会主办，北京数独运动协会、学而
思培优承办的(+&.中国数独锦标赛将于%月拉开
战幕。初赛于%月,日举行，%月&%日进行决赛。本届
赛事将选拔出%名选手组成中国数独代表队，参加
&+月&(日在北京举行的第%届世界数独锦标赛。

姚明投资的巨鲸音乐网近日传出即将
关闭的消息，濒临倒闭边缘，即使是姚明
的光环，也无法拯救这个网站了。姚明从
退役前就一直在致力于从球星到商人的转
型，进行了一系列投资，但其中罕有成功
例子。

“名即是财”：姚餐厅初尝成功

体育明星退役后二到三年其影响力和
关注度将直线下降，是个正常周期。姚明
不是例外，退役之后，关注点各方面都不
能免俗地有所下降。维持，并利用他的影
响力来开拓更新的事业，是姚明转型的关
键点。姚之队不是泛泛之辈，在姚明登陆
!"#之初，就将姚明定位为“一个球技精
湛、朝气蓬勃并且有社会责任心的中国新
青年”。姚明的商业之路便就此定调。

姚明加入 !"#第 .年便初涉商海，在
休斯敦繁华的韦斯特汉姆街上经营“姚餐
厅”，首战告捷，甚至吸引了美国前总统和
一众 !"# 球员到此大快朵颐。对这项投
资，姚明其实并没有投入很大的精力，一
切由创业伙伴搞定：姚明父母、父母的前
篮球队友和美国连锁中餐老板。姚明自己
没有出一分钱，餐厅招牌上的三个字母
“1#2”以及以汉字“姚”为主体的中国印
就是餐厅资产与价值所在。然而，当姚明
宣布退役之时，开在上海的另一家“姚餐
厅”已经关门歇业。在国际风味随处可拾
的上海，这家主打美国菜肴的餐厅最终没
能获得青睐。

姚明的投资，大概可分作两类，一类
是纯粹的商业投资，另一类则完全处于兴
趣，姚明的投资里，更多的是后者。在那些
非常详尽的项目分析报告书面前，他更偏爱
自己所了解和感兴趣的。于是(++/年，姚老

板豪掷.++万美元投资巨鲸音乐网———理由
仅仅是他喜欢音乐，而且支持正版。自此巨
鲸就和姚明二字紧密联系在了一起，姚明也
在多个场合提到过这个他所投资的音乐网
站，关注度倒一度颇为可观。

今年 , 月伊始，这个熟悉的网站却打
不开了，长期笼罩在姚明光环下的巨鲸音
乐网，能说服股东的投资，却不能说服消
费者对正版的支持，终于传出了即将关闭
的消息。一头搁浅的“巨鲸”，一次颇为轻
率的决定，让姚明的 .++ 万首轮投资与数
百万追加投资成为了他商业生涯中尴尬的
一景。

然而姚明账簿上最大的黑洞是他曾经
的母队：上海东方大鲨鱼俱乐部。自姚明
涉足 3"#投资以来，这已经让他亏损了数

千万元。尽管姚明对球队的规划堪称一流，
但这个完全职业化的俱乐部却在半职业化
的 3"#联赛面前被狠狠挫败。“鲨鱼”也
挣扎无力。加之近年来众多3"#烧钱大户均
不惜重金加大投入，动辄五六千万煞是惊
人，没有任何实业的姚明，无法实现滚动发
展。故此他投资3"#最大的弱势就在于这
点———其他俱乐部均有实体产业依托，而姚
明却没有，在3"#中，姚明成了突出的异类。

投资自己的母队，与其说是兴趣性投
资，不如说是感情性投资，就算再亏损，
也挡不住姚明对母队倾注的感情。“我们
依然认为，我们的投入都拥有足够的回报，
每一笔开销都是值得的。”上海大鲨鱼总经
理、姚之队负责人章明基坦言：“姚明从
未拒绝过俱乐部花钱的提议。”

触角太广难以面面俱到

球队之外，姚明的投资一度曾涉及健
身俱乐部、酒店等，但投资收益均不乐观。
其中最引人关注的，莫过于姚明于(+&&年
宣布成立纳帕谷姚家族葡萄酒公司，开始
大举进军葡萄酒产业。葡萄酒是个颇为讲
究的老牌传统企业，想“捞快钱”实属大
不易，从栽种葡萄到获得品质较佳的葡萄
酒通常耗时需长达&+年以上，投资回报周
期漫长，要达到盈亏平衡需要长时间投入，
姚老板要想在短期大幅获利，显然是个并不
现实的期望。

还是出于“兴趣加熟悉”，(+&&年，入股
北京合众思壮科技公司是姚明的又一次试
水。他表示：“从体育到音乐到空间信息科
技，都是新兴产业，是我所喜欢的领域，也因
为喜欢而了解而熟悉。”然而自(+&+年上市
之后，合众思壮每个季度都出现同比下滑，
以姚明目前持有的股份来看，缩水比例高达
-0'(,4。姚明在高科技产业上的初次试水，
暂时来看，也是难言成功。

金融业对姚明也产生了巨大的吸引力。
(+&& 年，姚明参与了黄杉股权投资基金管
理有限公司的筹建。这是一家以体育产业
为主要投资方向的私募基金管理公司，随
后，姚明又接手了弘远股权投资基金管理
公司，二次进军私募股权投资领域。这家
公司的投资领域要更为宽泛，所以外界普
遍认为这是姚明深层次介入金融行业的一
个信号。对于正趋于燥热的国内 )*业，姚
明能否稳妥发力，也是未知数。

怎样保证面面俱到，是姚明与姚之队
的当务之急。人们目前看到，除了在北京
和上海的房产投资有较大幅度的升值外，
现在的姚老板在投资领域的业绩并不突出，
至少姚之队也还没有准备好。若连姚明的
投资架构都风险重重，中国又有几个姚明
能经得起这样的商业巨耗呢？

中国网球公开赛媒体邀请赛开拍
本报电 （记者朱凯） “(+&. 中国网球公开

赛媒体邀请赛”日前在海淀体育中心拉开帷幕，
&/ 支媒体代表队的 &(+ 余名编辑记者将于 0 月
(,日至 -月 &,日分别在海淀体育中心、颐方园
体育健康城和国家网球中心展开角逐。李宁体育
用品公司为本次比赛提供了装备赞助。

兴趣投资换不来回报

第二届中国新闻界围棋赛明落子
本报电（记者朱凯）第二届金立智能手机杯

中国新闻界围棋公开赛将于 -月 !,日至 &%日在
中国棋院举行，来自国内 &&家媒体的 ,%位编辑
记者将参加对局，比赛采取分组积分编排制，共
进行七轮，设个人和团体两项，报媒组、广电
组、网络组各组前三名将被授予业余五段，+至
'名将被授予业余四段。

北京三对三街头篮球争霸赛落幕
本报电（徐雅芬） (+&.“姚记扑克杯”北京

.56. 街头篮球争霸赛日前在北京工人体育馆北
广场落下帷幕。经过两天的激烈角逐，分别决出
了六个组别的前三名。本项赛事已连续举办多
届，深受好评，被誉为“京城篮球嘉年华”。


